



Reçu le 30.01.18

18-INT-114

30 janvier 2018

Scanné le \_\_\_\_\_

INT / 18 / .....

## INTERPELLATION

### **Boissons énergisantes : leur « effet cocktail » est-il une « bombe à retardement sanitaire » pour notre société ?**

Cette interpellation fait suite à celle que j'avais déposée en avril 2013 intitulée « *Avec ou sans glace pilée, les boissons énergisantes ne sont-elles pas dangereuses pour la santé ?* » (13\_INT\_119) et à laquelle le Conseil d'état avait répondu en son temps. Il avait notamment répondu que : « *La consommation de boissons énergisantes est un phénomène relativement nouveau et peu étudié. En l'état, il n'y pas d'évidence scientifique par rapport à une dangerosité telle qu'évoquée par l'interpellant faisant référence au tabac et à l'amiante. L'EFSA (European Food Safety Authority) a convoqué un panel d'experts en 2009 pour évaluer la dangerosité des éléments constitutifs suivants : taurine et le glucoronolactose. Le peu de données disponibles rend cependant difficile l'évaluation des risques pour la santé publique. L'EFSA recommande d'ailleurs de mettre en place un recueil de données sur ce thème.* »

Or, le 21 janvier dernier, le *Matin Dimanche* publiait un article relatant les résultats inquiétants quant à la santé des consommateurs de 12 à 24 ans d'une étude de l'Université de Waterloo au Canada. Celle-ci, intitulée "*Energy drinks can negatively impact health of youth*", a été publiée le 15 janvier 2018 et présente des résultats qui viennent hélas étayer les craintes que nous avons émises il y a près de 5 ans. Parmi les 1516 personnes interrogées, âgées de 12 à 24 ans, ayant consommé des boissons énergisantes, 55.4% ont eu au moins un effet indésirable. Ceux-ci vont d'un pouls rapide aux convulsions, en passant par des difficultés à dormir, des maux de tête, des nausées, vomissements ou diarrhée ou encore des douleurs dans la poitrine. Enfin, dès la fin des années 90, la Société suisse d'odontostomatologie (SSO) a tiré la sonnette d'alarme concernant une augmentation des érosions dentaires chez les écoliers et les jeunes. Le développement de ces lésions s'explique notamment par consommation de boissons acides. Et une étude de l'Université de Berne a démontré le fort potentiel érosif des boissons énergisantes (Lussi et al, 2004).

Persuadé que ce sujet mérite d'être traité rapidement, nous posons les questions suivantes au Conseil d'Etat :

1. Quelles ont été les évolutions et le suivi du dossier au niveau vaudois depuis la réponse du Conseil d'Etat à la précédente interpellation (13\_INT\_119) et les débats du Grand Conseil du 27 mai 2014 y relatifs ?
2. Quelle est l'appréciation générale que fait le Conseil d'Etat de cette étude canadienne de l'université de Waterloo ?
3. Le Conseil d'Etat envisage-t-il des mesures prévisionnelles et si oui lesquelles ? Pourrait-il par exemple recommander aux établissements scolaires d'interdire dans leur périmètre la consommation de ces boissons énergisantes, afin notamment de sensibiliser les enfants, les jeunes et leur parents aux conséquences constatées par l'étude canadienne ?
4. Le Conseil d'Etat envisage-t-il de mettre sur pieds une campagne de sensibilisation spécifique quant aux risques de ces boissons énergisantes, y compris pour les érosions dentaires ?
5. Quelles autres mesures le Conseil d'Etat entend-il prendre rapidement pour éviter que dans 20 ans on ait une « génération sacrifiée » ?

Nous remercions par avance le Conseil d'Etat de ses réponses.  
Stéphane Montangero

(Souhaite développer)

## Liste des député-e-s signataires – état au 1<sup>er</sup> janvier 2018

Aminian Taraneh		Cherubini Alberto	Epars Olivier
Aschwanden Sergei		Chevalley Christine	Évéquoz Séverine
Attinger Doepper Claire		Chevalley Jean-Bernard	Favrod Pierre Alain
Baehler Bech Anne		Chevalley Jean-Rémy	Ferrari Yves
Balet Stéphane		Chollet Jean-Luc	Freymond Isabelle
Baux Céline		Christen Jérôme	Freymond Sylvain
Berthoud Alexandre		Christin Dominique-Ella	Freymond Cantone Fabienne
Betschart Anne Sophie		Clerc Aurélien	Fuchs Circé
Bettschart-Narbel Florence		Cornamusaz Philippe	Gander Hugues
Bezençon Jean-Luc		Courdesse Régis	Gaudard Guy
Blanc Mathieu		Creteigny Laurence	Gay Maurice
Boley Guy-Philippe		Croci Torti Nicolas	Genton Jean-Marc
Botteron Anne-Laure		Cuendet Schmidt Muriel	Germain Philippe
Bouverat Arnaud		Deillon Fabien	Gfeller Olivier
Bovay Alain		Démétriadès Alexandre	Giardon Jean-Claude
Buclin Hadrien		Desarzens Eliane	Glauser Nicolas
Buffat Marc-Olivier		Dessemontet Pierre	Glauser Krug Sabine
Butera Sonya		Devaud Grégory	Gross Florence
Byrne Garelli Josephine		Develey Daniel	Guignard Pierre
Cachin Jean-François		Dolivo Jean-Michel	Induni Valérie
Cardinaux François		Dubois Carole	Jaccard Nathalie
Carrard Jean-Daniel		Dubois Thierry	Jaccoud Jessica
Carvalho Carine		Ducommun Philippe	Jaques Vincent
Chapuisat Jean-François		Dupontet Aline	Jaquier Rémy
Cherbuin Amélie		Durusel José	Jobin Philippe

## Liste des député-e-s signataires – état au 1<sup>er</sup> janvier 2018

Joly Rebecca	Neyroud Maurice	Rydlo Alexandre
Jungclaus Delarze Susanne	Nicolet Jean-Marc	Ryf Monique
Keller Vincent	Paccaud Yves	Schaller Graziella
Krieg Philippe	Pahud Yvan	Schelker Carole
Labouchère Catherine	Pernoud Pierre André	Schwaar Valérie
Liniger Philippe	Petermann Olivier	Schwab Claude
Lohri Didier	Podio Sylvie	Simonin Patrick
Luccarini Yvan	Pointet François	Sonnay Eric
Luisier Brodard Christelle	Porchet Léonore	Sordet Jean-Marc
Mahaim Raphaël	Probst Delphine	Stürner Felix
Marion Axel	Radice Jean-Louis	Suter Nicolas
Masson Stéphane	Rapaz Pierre-Yves	Tafelmacher Pauline
Matter Claude	Räss Etienne	Thuillard Jean-François
Mayor Olivier	Ravenel Yves	Treboux Maurice
Meinenberger Daniel	Rey-Marion Ailette	Trolliet Daniel
Meldem Martine	Rezso Stéphane	Tschopp Jean
Melly Serge	Richard Claire	van Singer Christian
Meyer Keller Roxanne	Riesen Werner	Venizelos Vassilis
Miéville Laurent	Rime Anne-Lise	Volet Pierre
Miéville Michel	Rochat Fernandez Nicolas	Vuillemin Philippe
Mischler Maurice	Romanens Pierre-André	Vuilleumier Marc
Mojon Gérard	Romano-Malagrifa Myriam	Wahlen Marion
Montangero Stéphane	Roulet-Grin Pierrette	Wüthrich Andreas
Mottier Pierre François	Rubattel Denis	Zünd Georges
Neumann Sarah	Ruch Daniel	Zwahlen Pierre